

Protestas por las extracciones masivas de arena en Punta Entinas a mediados de los ochenta.

El Grupo Ecologista Mediterráneo

Un paradigma ecológico maduro

La creación y las primeras actuaciones

El Grupo Ecologista Mediterráneo se creó en 1977 en Águilas, promovido por Pedro Costa Morata, aunque su puesta de largo almeriense se concreta en Pulpí en 1978 gracias a la entrada en el grupo de los hermanos Guirao Cabrera, José y Beatriz. Dirigido en varios periodos por José Rivera, representa en Andalucía el paradigma del ecologismo maduro basado en el análisis normativo y técnico de los problemas ambientales, negociación con los responsables públicos de las posibles alternativas y denuncia final, en los medios de comunicación y/o en la calle, cuando se han agotado las vías de solución.



Anagrama de los premios "Duna" otorgados por el GEM desde el año 1986.

Los encuentros ecologistas

Desde los años ochenta ha habido diversos intentos de coordinar y unificar el movimiento ecologista provincial. En 1985 se celebró en El Ejido el primer Encuentro Ecologista de la provincia. En sus conclusiones aparecen como prioridades el plan de lucha contra la erosión y desertificación, la protección del Cabo de Gata, el peligro de desecación de las albuferas de Adra, el uso de pesticidas, la protección de la Isla de Alborán, la sobreexplotación de los acuíferos, el crecimiento de la superficie invernada, etc.

El II Encuentro Ecologista, celebrado en Almería (1988), puso el acento en el pulso ecología-desarrollo, en la alarma por el uso de plaguicidas y en la reivindicación de un turismo integrado. La reunión en Almería de la Coordinadora Estatal de Asociaciones Ecologistas (1989) rechaza el proyecto industrial de reciclado de sales de aluminio, reivindica la exigencia de repoblaciones forestales racionales y advierte del peligro del uso de pesticidas y la contaminación de acuíferos.

Acción contra la pesca de coral rojo en el mar de Alborán mediante la destructiva "barra italiana" en mayo/junio de 1986.



Recomendaciones para disfrutar de Cabo de Gata respetando el medio ambiente. 1996.

El Primer Encuentro Medioambiental de 1998 tuvo mayor amplitud y rigor que los anteriores: desarrollismo del litoral, pesticidas, contaminación, sobreexplotación de acuíferos, búsqueda de energías alternativas, defensa de la biodiversidad. La incidencia negativa de la actividad industrial se concentra en torno al triángulo Endesa-Hisalba-Deretil.

Una gran capacidad de convocatoria

Entre los momentos clave de la intrahistoria del Gem hay que recordar, al final de los años setenta, su batalla contra la construcción de la carretera litoral de la costa de Níjar que habría supuesto la destrucción del parque. En la década de los ochenta destacan el papel relevante en la propuesta de creación de la Red de Espacios Protegidos de Almería y la oposición frontal al Plan Bahía de las Dunas promovido desde la Diputación Provincial. Los contenciosos ambientales protagonizados por el Gem revelan la doble militancia que definen, actualmente, los dos ejes prioritarios del ecologismo andaluz: la vertiente conservacionista y la componente urbano-industrial. El Gem demostró su gran capacidad de convocatoria coordinando a instituciones y empresas en la organización del Encuentro Medioambiental Almeriense de 1998. Sus premios Duna y Carbón constituyen el lugar de encuentro anual para la sociedad almeriense preocupada por el medio ambiente.

> Miguel Ángel Blanco Martín y Hermelindo Castro Nogueira

